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L’air, 
l’eau, 
la terre 
et le feu
Dans le tourbillon frénétique de nos vies modernes, nous oublions souvent les 
éléments fondamentaux qui nous entourent : l’air, l’eau, la terre et le feu. 
Le Conseil de Développement a choisi ces derniers mois de les reconsidérer.
L’Air, c’est réduire nos émissions de gaz à effet de serre.
L’Eau, nous devons apprendre à la rationaliser.
La Terre, le SCoT va nous permettre de la protéger.
Le Feu, il doit être abordé à travers la réflexion sur les énergies.
Les sources renouvelables, le soleil, le vent et l’eau, offrent des moyens durables de 
produire de l’électricité, mais réduire notre consommation est encore plus important. 
Ensemble, ces quatre éléments interagissent de manière complexe. Dans un 
écosystème vulnérable, la gestion maîtrisée de ces éléments est indispensable 
pour maintenir nos futurs équilibres socio-économiques. 
 

Thierry Séguin et Marianne Fajeau

Maurice GaillardJean-Paul Vermot Jocelyn Hiliou Benoît Deschamps Maëlle Fisselier

Henri BillonNicolas PouvreauMarie-Laure Jarry et Ludivine Sévéan

Henri Courtois Laurence Kerrien Youen Ollivier Laurent Guéguen
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L’eau, 
c’est aussi 
la vie économique

La soirée a été animée et enregistrée par Tébéo.
Découvrez l’ensemble des débats ici

https://vimeo.com/codevmx

Jocelyn Hiliou, technicien, qui remplaçait Guy Pennec pré-
sident du SAGE* Léon-Trégor, souffrant, a présenté les enjeux 
en termes de qualité et quantité de l’eau sur le territoire. 
Fait inédit en Bretagne, une commune a dû être approvi-
sionnée par citerne l’été dernier.
Il ajoute que 75 % de la masse d’eau provient des cours 
d’eau et 25 % seulement de l’eau souterraine. Les stocks 
n’ayant pu être remplis en début d’année, la crise n’a pu 
être évitée que grâce aux interconnexions des réseaux et à 
la solidarité notamment avec le syndicat de l’Horn pour qui 
la prise d’eau principale a été fermée dès 2009 en raison 
d’un excès de nitrate.
Il s’y ajoute un enjeu majeur, celui de la préservation du 
littoral et de son activité conchylicole (2e site de Bretagne 
Nord) ainsi que celui du risque de submersion.
La crainte pour les étés à venir est de devoir arbitrer entre 
les habitants et les entreprises.

“L’eau, c’est la vie biologique, mais c’est aussi la vie 
économique, c’est véritablement un élément concret de 
notre aménagement”.

C’est ce que déclarent Marianne Fajeau et Thierry Séguin, 
les deux coprésidents du Conseil de Développement 
(CODEV) lors de l’introduction de la soirée-débat du 
13 mars 2023. Cette soirée fait suite au débat réussi sur 
la décarbonation organisé en octobre 2022.
Pour Jean-Paul Vermot, Président du Pays de Morlaix, 
c’est un sujet qui s’inscrit dans le Schéma de Cohérence 
Territorial (SCoT) en cours d’élaboration. Il met en avant 
les 250 millions d’investissement de Morlaix Communauté 
pour la sauvegarde d’une ressource qui devient rare.
L’épisode de sécheresse de l’été 2022 a imposé l’eau 
comme sujet de la soirée.

Benoît Deschamps de la Chambre de commerce et Maëlle 
Fisselier de "La Lampolaise de Salaison" du groupe Cooperl, 
basée à Lampaul-Guimillau, ont exposé le dispositif ECOD’O 
qui encourage les entreprises à limiter leur consommation.
En moyenne, les entreprises qui suivent le dispositif réus-
sissent à économiser environ 10 % de leur consommation. 
À la Lampaulaise, une augmentation de la température a 
permis d’améliorer l’efficacité du dégraissage. 
Des buses de lavage qui consommaient 4 litres par minute sont 
passées à 1 litre. Aujourd’hui il est possible de nettoyer l’outil 
industriel et les camions avec de l’eau traitée par l’entreprise, 
toutefois pas à toutes les étapes de la production. 
À Lamballe, c’est la boyauderie qui est la plus forte 
consommatrice. 
La réutilisation de l’eau, le “reuse” permettrait d’économiser 
plus de 80 000 m3 par an (l’équivalent de 52 piscines olym-
piques). Les décrets sur le “reuse” sont attendus pour l’été.
Un projet industriel gros consommateur d’eau est 
actuellement bloqué sur le Pays de Morlaix.

Cooperl eaux usées. Photo : Jean Le Borgne* Schéma d’aménagement et de Gestion de l’Eau

 ECOD’O ÉCONOMISE 10 % 

 DEVOIR ARBITRER ENTRE 

 HABITANTS ET ENTREPRISES 
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Nicolas Pouvreau, expert niveau de la mer au SHOM 
(Service Hydrographique de la Marine) explique que le 
SHOM suit l’élévation du niveau de la mer à Brest depuis 
trois cents ans (ce qui est unique au monde). 
Une augmentation moyenne non linéaire de 35 cm a été 
enregistrée. Elle est actuellement de 3 à 4 mm par an.
D’ici 2100, suivant les scénarios, les augmentations pourront 
être proches de 2 m. Plus probablement la hausse devrait 
être comprise entre 63 cm et 1 m. 
Au temps des derniers mammouths, le niveau de la mer 
était 120 m plus bas qu’aujourd’hui.

Henri Billon, président de Landivisiau Communauté, évoque 
le fait que des communes en France refusent l’arrivée de 
nouveaux habitants faute de ressources et que l’absence 
d’assainissement est aussi un frein au développement. 
Il est toutefois rassurant en citant le barrage du Drennec, 
“la chance du Nord Finistère”. Ce qui n’empêche pas de 
mettre en place des mesures de sobriété.
Maurice Gaillard (Bretagne vivante) trouve “grave” que 
le président des pêcheurs accepte mal l’exportation d’eau 
hors du bassin de l’Elorn.  
Henri Billon d’ajouter "avec le SCoT il faudra que notre 
solidarité se mette en place".

Marie-Laure Jarry et Ludivine Sévéan, directrice et res-
ponsable RSE de la biscuiterie Le Goff à Saint-Martin-des-
Champs ont exposé l’engagement de leur entreprise pour 
le climat. Juste rentrées de la convention des entreprises 
pour le climat, elles ont décidé que le modèle économique 
de Maison Le Goff devrait être “régénératif” d’ici à 2030.
Et démontrer ainsi que l’entreprise est plus contributrice à 
la planète que ce qu’elle lui prend comme ressources.
Réutiliser l’eau est vraiment nécessaire. L’Association 
Bretonne des Entreprises Agroalimentaires se bat pour que 
la règlementation française évolue. En Israël, 90 % des eaux 
sont recyclées, en France, seulement 1 %. Une levée des 
blocages permettrait d’économiser 2,5 millions d’eau potable 
chaque année, soit l’équivalent de 800 piscines olympiques. 
Maison le Goff a décidé de former tout le personnel à 
la fresque du climat et de réaliser son bilan carbone. 
Désormais la formulation des produits se fait non pas en 
fonction du nutri score mais en fonction du planète score. Il 
a donc été décidé d’arrêter le conventionnel pour passer en 
bio et de se fournir le plus possible en local.
Maison Le Goff n’utilise aucun conservateur, aucun arôme, 
même naturel. Une étude est menée avec Véolia sur la 
recyclabilité des emballages. Maison Le Goff est pionnière 
dans ce domaine avec la sortie d’un film composé à 75 % 
de papier. 

 RÉUTILISER L’EAU 

 EST NÉCESSAIRE 

 LA MER CONTINUERA 

 DE MONTER 

 DES MESURES DE SOBRIÉTÉ 

Eau de récupération. Photo : Lionel Le Saux

Arrosage. Photo : François Destoc
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Thierry Séguin 
“On a montré par des exemples concrets, comme 
aujourd’hui avec la biscuiterie Le Goff, que c’est possible. 
C’est à l’échelle du pays qu’il faut faire maintenant ce 
dont a parlé J-P Vermot, ce parlement de l’Eau qui va 
gérer la ressource dans les années à venir.
Et lorsque le pays a choisi ensemble de faire un SCoT, 
c’était une avancée formidable”.

Marianne Fajeau
“J’ai une peur, c’est qu’on aille vers la guerre de l’Eau. Des 
livres sortent en ce moment sur ce sujet. Mais c’est d’une 
solidarité de nous tous, citoyens, agriculteurs, industriels, 
tous ceux qui habitent, qui font vivre le territoire dont 
nous avons besoin. Je préfère être sur un territoire de 
solidarité sur l’eau qu’un territoire de guerre sur l’eau. 
Je l’espère de tout mon cœur”.

La crainte 
d’une guerre 
de l’eau
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Henri Courtois, fondateur-gérant de la société Algue Service 
et Laurence Kerrien, vice-présidente Comité Régional de la 
Conchyliculture Bretagne abordent le thème de l’eau salée.
Le label bio européen pour les algues, attribué en fonction 
de la qualité de l’eau, a été appliqué en France début 2011. 
Algues Service (marque Bord à Bord) fabrique des produits 
alimentaires à base d’algues depuis 27 ans à Roscoff. 
Métaux lourds et pesticides sont scrutés.
Laurence Kerrien remercie Morlaix Communauté d’avoir 
mis 150 millions d’euros sur la table pour améliorer la 
qualité de l’eau et pour avoir une action forte sur les 
systèmes d’assainissement non collectif.

Youen Ollivier, technicien rivière du Syndicat Mixte de 
l’Horn ainsi que son vice-président Laurent Guéguen ont 
parlé de la restauration de l’Horn, fleuve côtier pollué par 
les nitrates.
L’action concerne aujourd’hui les zones de sources, les 
zones humides et la réimplantation de bocage. De 120 mg 
par litre de nitrate on est passé à 55 en 20 ans. Un travail 
énorme a été réalisé. La truite, l’anguille et aussi la 
loutre sont revenues mais il faudra encore attendre pour 
repomper pour la consommation humaine et donc compter 
sur l’interconnexion des réseaux.

 LES OSTRÉICULTEURS 

 REMERCIENT MORLAIX CO 

 LA TRUITE REVIENT DANS 

 L’HORN 

Algues. Photo : François Destoc

Mer agitée. Photo : François Destoc
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Le Pays de Morlaix (Pôle d’Equilibre Territorial et 
Rural) regroupe 59 communes et 129 460 habitants. La 
communauté de communes Haut-Léon communauté, 
la communauté de communes du Pays de Landivisiau et 
la communauté d’agglomération Morlaix Communauté, 
se sont engagées collectivement dans un processus 
d’élaboration du Schéma de Cohérence territoriale (SCoT) 
à l’échelle du pays.

L’élaboration du SCoT Pays de Morlaix dessine la stratégie 
qui déterminera les principes de l’aménagement du 
territoire pour les 20 prochaines années. Cela impactera les 
orientations pour l’attribution de foncier, la préservation des 
espaces naturels, les innovations en matière de transport … 
il s’agit d’un document d’urbanisme, dont la vocation est 
de cadrer les grandes lignes de l’équilibre rural-urbain en 
tenant compte des spécificités locales (activités agricoles, 
maritimes, centre-bourg, évolution de la population…). 
Le Conseil de Développement qui a pris part aux réunions 
publiques, a été consulté. Il a exprimé ce printemps 2023 sa 
contribution au Projet d’Aménagement Stratégique. 
Certaines de ses idées feront l’objet d’approfondisse-
ments dans la poursuite du travail d’élaboration du SCoT. 

Un ScoT est un processus qui permet d’établir un projet de 
territoire. Son contenu repose sur trois piliers :

> Les activités économiques

> Le logement, les grands équipements et services, les 
mobilités

> Les transitions écologique et énergétique, la lutte 
accrue contre l’étalement urbain et le réchauffement 
climatique, la prévention des risques, la préservation 
et la valorisation des paysages, de la biodiversité, des 
ressources naturelles

La gestion économe du foncier et la lutte contre 
l’artificialisation (ZAN : Zéro Artificialisation nette) doit 
être prise en compte dans chacun des 3 piliers.

SCoT : Schéma 
de Cohérence 
Territoriale

La mer. Photo : Lionel Le Saux

 LE SCoT PRÉPARE LE PAYS 

 DES 20 ANNÉES À VENIR 
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> Rendre le territoire accessible à tous 

> Favoriser l’habitat et les services transgénérationnels

> Réhabiliter les friches industrielles, agricoles et 
immobilières pour répondre au ZAN 

> Prévoir des filières de valorisation / réemploi des 
matériaux issus de la réhabilitation 

> Favoriser la verticalisation des constructions

> Revisiter les espaces pour favoriser les trames Verte, 
Bleue et Noire. Renaturer les espaces bétonnés

> Accompagner l’agriculture vers des modes plus durables 

> Réaffirmer la vie "au bourg" comme socle social et 
sobriété foncière

> Intégrer les espaces nécessaires au développement :
• de la filière algues, source de décarbonation d’activités 

économiques "douces" et novatrices pour attirer des actifs 
• de sources de production d’énergie décarbonée :

- projets photovoltaïques non consommateurs de foncier,
- éolien en mer, hydrolien, 
- méthaniseurs petits-moyens ne nécessitant pas de 
cultures spécifiques, 
- filière bois locale.

> Concilier tourisme et besoin des habitants en 
logements. Conserver un équilibre à l’année

> Inciter la rénovation énergétique du bâti, avec des 
matériaux locaux et recyclés

> Encourager les mobilités douces 

> Faciliter le co-voiturage et l’auto-stop sécurisé comme 
au COB (Centre Ouest Bretagne)

> Mettre en place une gouvernance unique pour la 
gestion de l’eau sur le Pays 

> Développer une stratégie multimodale de transport 
collectif en connexion avec les territoires périphériques 
et le national

Concevoir la planification comme un outil de "ménagement 
du territoire" dans un contexte de sobriété joyeuse, 
permettant aux habitants de percevoir les nouveaux 
règlements comme un choix commun, pour le mieux 
vivre ensemble au pays. Voilà le concept qui a animé les 
membres du CODEV pour les propositions suivantes :

Arrosage. Photo : Claude Prigent

 NOS PROPOSITIONS 

 POUR LE SCoT 

PAS : Projet d’Aménagement Stratégique (1er chapitre du SCoT). Source : ADEUPA
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 POUVEZ-VOUS VOUS 

 PRÉSENTER EN QUELQUES 

 MOTS ?  

Aussi surnommé le CODEV, nous sommes des hommes et 
des femmes motivé(e)s pour penser l’avenir du Pays de 
Morlaix. Nous nous rassemblons une fois par mois pour 
réfléchir aux enjeux de notre territoire et faisons des 
suggestions aux élus pour les accompagner dans leurs 
décisions. Les thématiques sont diverses : la préservation 
de l’eau, la décarbonation de nos énergies, le recrutement 
des talents, la capacité à faire rester les jeunes… Lieu de 
réflexion et d’expression, nous pouvons intervenir à la 
demande des élus ou nous saisir d’une thématique que 
nous avons identifiée. 

 QUI PEUT REJOINDRE 

 LE CODEV ? 

Aujourd’hui, nous sommes 74 membres, issus de la 
société civile, associations, entreprises, établissements 
d’enseignement supérieur (54), citoyens (20). Nous sommes 
ouverts à tous ceux qui souhaitent s’investir sur le territoire. 

 QUELLE DIFFÉRENCE AVEC LE 

 PAYS DE MORLAIX ?  

Créé à l’échelle d’un bassin de vie, le Pays de Morlaix 
rassemble les élus de Haut-Léon Communauté, Landivisiau 
Communauté et Morlaix Communauté. C’est un outil 
décisionnaire pour mutualiser les politiques publiques des 
territoires. Le CODEV est l’instance d’expression citoyenne 
du Pays de Morlaix qui émet des avis et propositions à 
titre consultatif. 

Le Conseil de 
développement

Le nouveau bureau du Conseil de Développement, de gauche à droite : 
Dominique Ounadjela citoyenne motivée, Axel Mandagot Théâtre du 
Pays de Morlaix, Pierre Cheminant Versio, Jean-Yves Chalm citoyen 
motivé trésorier, Marianne Fajeau EDF coprésidente, Thierry Séguin 
SEW coprésident, Anne-Claire Le Pitre ASKORIA, Elisabeth Ilinski 
RESAM. En médaillon : Anaïs Grall, citoyenne motivée.
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 AVEZ-VOUS MIS EN PLACE 

 DES ACTIONS CONCRÈTES ?  

Parmi nos principales actions, nous pouvons citer : 

• le lancement de "S’engager ensemble pour l’emploi" 
avec les employeurs, élus, Région, Etat et fonds 
européens qui débouche sur les premières Rencontres 
de l’emploi en 2007, qui continuent chaque année 

• les Cafés de l’emploi

• la circulation de CV de conjoints en recherche d’emploi 

• la création d’un groupement d’employeurs 

• la création d’une crèche à horaires atypiques 

• le lancement du Café des sciences à Morlaix, 
en partenariat avec la Sorbonne 

• l’"Appel de Morlaix" déposé à l’Elysée pour le TGV à 
3 heures de Paris 

• l’incubation du SEW, le nouveau lieu culturel à Morlaix 

• la création d’un Comité Local de Santé 

• la participation au lancement de Blue Valley, un 
projet pour développer la filière des biosciences et 
biotechnologies marines 

• l’accompagnement des premiers pas d’un campus de territoire 

• l’organisation de soirées-débats sur la décarbonation et 
sur l’eau

SI VOUS SOUHAITEZ NOUS RENCONTRER, 
NOUS VOUS DONNONS RENDEZ-VOUS 

LE 6 NOVEMBRE PROCHAIN 
POUR NOTRE PROCHAINE SOIRÉE DÉBAT 

SUR LA THÉMATIQUE DE L’ÉNERGIE !

Quelles évolutions des besoins et 
consommations ?
Quels types de production pour un territoire 
compétitif tout en visant la sobriété ?

Un panorama des modes de productions actuelles, 
perspectives et opportunités : comprendre le 
contexte, du national au local, sur l’énergie.

Les intervenants : ADEME - HEOL - EDF - ENGIE - 
France Energie Marine - Hydrogène - CATE - 
EARL CORBEL - SCIC Coat BroMontroulez - Guyot 
Energies - Commune du Mené

PÔLE DES MÉTIERS 
DE LANDIVISIAU 

SOIRÉE DÉBAT 

POUR LE PAYS 
DE MORLAIX ? 

QUELLES
SOURCES

D’ÉNERGIES

LE 6 NOVEMBRE À 18H30  
EXPERTISES - TÉMOIGNAGES - TABLES RONDES

MOULIN DE LA GARE
29400 LOC-EGUINER

ORGANISÉ PAR JE M’INSCRIS

 UN NOUVEAU LOGO POUR 

 LE CONSEIL DE DÉVELOPPEMENT 
BESOIN DE RENOUVEAU ET ÉVOLUTION DE SON IMAGE
C’est ce qui a conduit le Conseil à rappeler dans son 
nouveau logo les couleurs de la mer et des terres cultivées, 
la rivière à la fois partage physique et trait d’union. Le 
Conseil d’administration a retenu le 1 septembre 2023 la 
proposition de l’Agence Coqueliko.

E N S E M B L E  P O U R  N O T R E  T E R R I T O I R E

Version en breton 
au dos du magazine
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 LES JEUNES SONT IMPLIQUÉS  

Le Conseil de Développement (CODEV) a souhaité proposer 
aux jeunes du Pays de Morlaix la création d’un Conseil de 
Développement "jeunes" en septembre 2023.

L’IUT de Morlaix met en place des projets tutorés avec les 
entreprises. Chaque entreprise propose aux étudiants un 
projet en lien avec leurs apprentissages et ces derniers 
choisissent celui qui leur convient. C’est ce qui s’est passé 
pour le CODEV.

Les objectifs suivants ont été donnés aux 5 étudiants :
Aller à la rencontre des étudiants du territoire, et des 
responsables de filières afin de :

> récolter des informations sur les étudiants du 
Territoire (lieux –cursus etc),

> créer une stratégie de communication destinée aux 
étudiants,

> créer des supports de communication pour mettre en 
oeuvre cette stratégie,

> organiser des conférences destinées aux étudiants et 
les médiatiser,

> mettre en évidence les résultats de ces rencontres,

> réaliser un retour au Conseil de Développement et 
faire des propositions pour la mise en place du futur 
Conseil de Développement Jeunes,

> présenter au grand public, aux élus les résultats du 
travail réalisé et les perspectives d’un futur Conseil de 
Développement.

Les étudiants ont ainsi rencontré un grand nombre 
d’établissements supérieurs du Pays de Morlaix afin de 
présenter le Conseil de Développement et de recueillir les 
besoins des jeunes sur le territoire dans le domaine des 
transports, du logement, de l’environnement ainsi que des 
axes d’améliorations.
Les 5 jeunes ont présenté leurs résultats devant le CODEV 
ainsi qu’aux élus de Morlaix Communauté.

Conseil de 
développement 
        jeunes 



 / 11octobre 2023 - Perspectives

À ce jour, ce projet de Conseil de Développement jeune 
continue dans sa lancée avec comme objectif d’intégrer 
plus de jeunes dans le conseil pour apporter :

- une vision différente du Pays de Morlaix,

- faire entendre des besoins,

- recueillir des idées innovantes.

Un nouveau projet tutoré est en cours d’élaboration avec 
l’IUT de Morlaix.

Le Conseil de Développement a bien conscience que l’avenir 
d’un territoire se prépare avec ses jeunes.

Vous souhaitez trouver un emploi pour le conjoint 
d’un salarié que vous recrutez, ou vous êtes vous-
même conjoint en recherche d’un poste ?
Prenez contact avec le codev@paysdemorlaix.com 
qui se chargera de faire circuler le CV du conjoint 
auprès de 3 000 employeurs ressortissants de la 
Chambre de commerce de Morlaix et de collectivités 
locales.
Sur plus d’une centaine de CV circularisés depuis le 
début de l’opération en 2005, 10 % ont trouvé un 
poste.  6 à 7 entreprises, en moyenne, ont consulté 
chaque CV de conjoint. C’est peu, mais jusqu’à 
l’année dernière, la base de données ne contenait 
que 300 adresses.

Circulation 
des CV
des conjoints

De gauche à droite : Marianne Fajeau, Thierry Séguin, 
Jean-Yves Chalm, Solange Creignou, Amélie Brannelec, Luc 
Bernard-Catinat.
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Laïla Allaouat
Mes principales motivations à m’engager dans le 
CODEV concernent la création de nouvelles structures 
sportives démontables afin de sensibiliser les enfants, les 
adolescents et les adultes à développer un savoir-vivre 
ensemble en lien avec l’environnement et à découvrir 
plusieurs cultures dans un cadre sportif. 
Organiser des rencontres sportives afin de diminuer toute 
délinquance et surconsommation des réseaux sociaux. 

Christian Faliu
Architecte et urbaniste, je suis sensible aux dimensions du 
développement autour du transactionnel et du participatif, 
autant dans l’inventaire, le diagnostic ou la programmation.
En tant qu’habitant c’est un espace de saisine pour 
comprendre la gouvernance que les institutions mènent 
et supportent localement. Comment envisager autour du 
CODEV des expérimentations, des permis d’essayer associant 
générations, expériences, cultures et expressions solidaires ?
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Les nouveaux 
adhérents

Contact
Conseil de Développement du Pays de Morlaix
Coprésidents Marianne Fageau et Thierry Séguin
Chargée de mission Véronique Lemonon

conseil.developpement@paysdemorlaix.com
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Pierre Cheminant 
membre du bureau
Je co-dirige l’agence web Versio depuis 2002, à Rennes puis 
depuis 2021 à Carantec. En nous installant dans le Pays 
de Morlaix, nous avons, en parallèle de nos activités, créé 
CocoLéon, un espace de coworking. Je m’engage aussi dans 
l’action associative du territoire : co-organisation de la Fête 
de l’Huître de Carantec et je m’implique dans le Groupe de 
travail communication du Codev, mon expertise principale.

Romain Vitel
Réalisant mes études à Morlaix, j’ai découvert le CODEV 
grâce à un projet étudiant dans lequel je me suis impliqué 
pendant l’année écoulée. J’ai décidé de poursuivre 
l’aventure en m’inscrivant comme membre du Conseil 
de Développement pour comprendre les enjeux actuels 
et futurs du territoire, ainsi que participer à la vie locale 
du Pays de Morlaix. C’est une véritable opportunité de 
s’ouvrir au monde citoyen en assistant à des rencontres 
avec des professionnels et bénévoles, d’échanger sur les 
thématiques qui animent les EPCI, Etablissements Publics 
de Coopération Intercommunale.

Le Conseil de Développement 
est financé par


